



Vincent DOLLMANN
Archevêque de Cambrai

Cambrai, le 18 octobre 2023

Visite pastorale dans les doyennés du Denaisis et de l'Ostrevant 2022-2023

Message aux habitants en fin de visite pastorale

Introduction, retour sur la visite pastorale

La visite pastorale des deux doyennés s'est faite sur un an, l'ouverture ayant eu lieu par l'eucharistie dominicale le 8 octobre 2022 à Lallaing et la clôture le 15 octobre 2023, fête de sainte Renfroie, à Denain. L'ensemble des prêtres et leurs équipes d'animation de la paroisse se sont mobilisés pour réunir les membres des différents services et mouvements et pour organiser des visites de personnes œuvrant dans les secteurs de la vie politique, économique et associative. Je désire remercier chaleureusement toutes les personnes qui ont contribué à faire de la visite pastorale un temps de partage et de prière.

Les nombreuses célébrations et rencontres ont été largement couvertes par les personnes chargées de la communication au niveau des doyennés et du diocèse. Le début de la visite pastorale a été marqué au niveau diocésain par ma lettre pastorale qui veut offrir quelques repères pour nous ouvrir à la joie de vivre et d'annoncer l'évangile. La visite se termine après le congrès mission à Lille qui a permis aux participants d'échanger et de s'encourager sur les initiatives missionnaires concrètes. Dans ma lettre pastorale, j'invitais à porter une attention particulière aux personnes en précarité, aux jeunes et aux familles.

1 – Des encouragements

Fiers d'habiter la région de l'Ostrevant et du Denaisis et disposés à y œuvrer pour le bien matériel et spirituel

La fermeture des mines de charbon et des entreprises métallurgiques dans les années 1970-80 restent dans la mémoire des habitants de la région. Les conséquences sociales dont le chômage sont encore une réalité quarante ans après. La hausse générale des prix vient fragiliser la situation des personnes en situation de précarité.

Mais cette situation ne doit pas conduire à la résignation. Je rends grâce à Dieu pour la générosité et la créativité qu'il a mises dans le cœur de nombreuses personnes pour y faire face : je pense aux personnes engagées dans les associations qui ont le souci de créer des liens entre les habitants, aux enseignants et éducateurs qui cherchent à transmettre aux jeunes le sens de la vérité et de la bonté, aux élus locaux qui s'engagent pour la réhabilitation des logements et l'amélioration du cadre de vie. Je pense aux chefs d'entreprise qui n'hésitent pas à développer des projets innovants. Je pense encore aux paroissiens, aux communautés religieuses et aux membres de services et de mouvements qui veillent à la participation active des personnes en situation de pauvreté ou d'handicap dans la vie de l'Eglise.

Les habitants de la région vénèrent notamment sainte Renfroie le 12 octobre et saint Gordaine le 16 octobre. Renfroie fonda une abbaye au début du 9^{ème} siècle à l'emplacement de l'actuelle ville de Denain. Gordaine, ermite à la même époque dans la région d'Anchin fut à l'origine de l'Abbaye bénédictine qui vit le jour au 11^{ème} siècle. A l'époque, ces régions

n'étaient pas attrayantes en raison des nombreux marécages et de la prolifération des maladies. Pourtant, ces deux disciples du Christ ont contribué à leur rayonnement spirituel et à leur prospérité.

Soucieux de l'unité dans la diversité

Les deux doyennés sont constitués de parties rurales et urbaines, l'ancrage dans la double tradition ouvrière et paysanne est forte. L'industrie du charbon et de la métallurgie a attiré des ouvriers venus principalement de Pologne et d'Italie, mais aussi du Maroc. Cette diversité sociale et culturelle a modelé le visage du Denaisis et de l'Ostrevant. La période actuelle marquée par le développement des réseaux sociaux et des offres d'emploi dans les villes aux alentours tend à homogénéiser les réalités sociales et culturelles.

La cohabitation et la rencontre des diverses réalités sociales et culturelles restent un défi et nécessitent une attention particulière de tous les responsables de la vie politique, associative et religieuse. Les chrétiens au nom de leur foi dans le Christ venu rassembler l'humanité dans l'amour de Dieu son Père, ont à s'engager pour renforcer les liens de confiance et de fraternité entre les habitants. Ils le feront d'autant mieux qu'ils le vivent d'une manière concrète entre eux. Les paroisses des deux doyennés offrent selon leur histoire et la personnalité des prêtres et de leurs collaborateurs des visages variés de l'Eglise. Les chrétiens doivent pouvoir accueillir cette diversité comme une richesse et en même temps discerner les orientations pastorales communes sous la responsabilité du Doyen.

2 – Des pistes pastorales à approfondir

Dans ma lettre pastorale sur la mission d'annonce du Christ, j'invite les chrétiens à une attention particulière aux pauvres, aux jeunes et aux familles.

Les personnes en précarité

Les communautés paroissiales ne ménagent pas leur effort pour soutenir ponctuellement les personnes malades ou isolées, les familles pauvres des quartiers ou des centres d'accueil des migrants. Les Servantes des Pauvres à Denain, les Sœurs du Sacré-Cœur de Marie à Somain et les Sœurs Missionnaires de Marie Immaculée à Montigny, de même que les laïcs consacrés assurent une proximité irremplaçable auprès de ces personnes et leur permettent de prendre leur place dans la société et l'Eglise.

J'ai été heureux d'échanger avec de nombreux chrétiens qui portent le souci des personnes malades et âgées, à domicile ou dans les institutions. L'accueil qui m'a été réservé par la Direction de l'hôpital de Denain et de la maison de retraite de Somain témoigne de l'estime pour la qualité de l'action des équipes d'aumôneries.

L'un ou l'autre groupe d'action catholique en monde ouvrier offre un lieu de partage et de relecture à la lumière de l'Evangile. De même, les équipes solidarité quartiers permettent à des personnes en situation de précarité de s'entraider, d'approfondir la foi au Christ et de participer à la vie ecclésiale. Avec l'impulsion de l'équipe diocésaine de solidarité quartiers, de nouvelles équipes se forment et des propositions de rencontres et de pèlerinages au niveau diocésain ne manquent pas.

J'encourage les prêtres et leurs collaborateurs à porter le souci du développement des équipes solidarité quartiers au sein des paroisses.

En ce qui concerne les personnes malades et isolées, les chrétiens doivent avoir à cœur de les visiter et de les rendre partie prenante de la vie des paroisses. A ceux qui portent la Sainte Communion aux malades, je voudrais rappeler que c'est une mission d'Eglise ; elle demande un attachement au Christ eucharistie et une attention particulière à ce que la démarche soit faite dignement. Le Corps du Christ doit être déposé dans une custode et porté aux personnes dans le prolongement d'une célébration. Il n'est pas permis de garder la Sainte Communion à domicile.

Les jeunes

Les plus jeunes sont encore en contact avec la vie chrétienne par la catéchèse, par le scoutisme et le service d'autel et par des activités plus ponctuelles comme le patronage organisé par les Servantes des Pauvres à Denain.

Les jeunes qui sont scolarisés dans l'Enseignement Catholique du Primaire au post-bac goûtent à une éducation inspirée de l'Évangile.

Pour ce qui est de la catéchèse, il est important que l'attention soit portée sur l'approfondissement de la foi au Christ et l'attachement à la vie de l'Église, et que les parcours se fassent dans un lien habituel entre jeunes, catéchistes, familles et prêtres.

Les deux doyennés constituent un échelon intéressant pour les échanges et les formations. Ils étaient d'ailleurs des lieux pilotes pour expérimenter la nouvelle proposition élaborée par le service diocésain de l'initiation chrétienne *Premiers pas avec Jésus*.

Dans une lettre aux prêtres du 20 mars 2023, j'ai indiqué les itinéraires pour lesquels le Service diocésain pouvait accompagner les catéchistes : « Premiers pas avec Jésus » ; tous les modules de la Collection « Tu nous parles en chemin » ; les Itinéraires vers le baptême, la réconciliation et l'eucharistie des éditions Tardy, Lyon ; la collection « Promesses de Dieu » Crer Bayard. Pour les paroisses qui choisissent un autre parcours, il est bon que les catéchistes des deux doyennés gardent néanmoins des liens pour échanger leurs pratiques et pour organiser des temps de célébration et de rencontre avec les enfants et leurs familles en commun.

De même, les écoles catholiques et les paroisses ne doivent pas se considérer comme des concurrents mais comme des collaborateurs. Il est possible de préparer des élèves à un sacrement dans le cadre de l'école s'ils n'ont pas la possibilité de rejoindre une paroisse et si des équipes de catéchèse peuvent y être constituées.

A côté des différentes propositions d'activités et d'engagements, le service de l'autel et le scoutisme méritent un soutien particulier ; ils offrent une éducation à la vie fraternelle et au service et favorisent ainsi l'engagement chrétien et le discernement vocationnel.

Les familles

Malgré l'exaltation de l'individu dans les sociétés dites modernes, la famille reste plébiscitée. Les contemporains comprennent intuitivement qu'elle est la matrice de l'éducation à la vie et la cellule de base de toute communauté humaine. Le Christ en venant sur terre dans une famille en a fait le signe de la communion de vie et d'amour en Dieu, Père, Fils et Esprit-Saint.

Dans les projets et les activités pastorales, il est important aujourd'hui de veiller aux relations intergénérationnelles et de soutenir la prière et la catéchèse en famille.

De même, pour permettre aux communautés de témoigner de l'Église famille de Dieu, des initiatives incluant les familles sont à privilégier : démarches spirituelles autour des temps liturgiques, célébrations d'anniversaires de mariage, attention aux familles en deuil, visite des personnes âgées et isolées...

3 – Une organisation pastorale à alléger

Sur les deux doyennés, le nombre de prêtres, de diacres, de personnes consacrées et de laïcs en mission ecclésiale permet une présence au plus près des habitants et un accompagnement des nombreux chrétiens dans les différents services.

Les deux doyennés facilitent les collaborations pour soutenir cet effort. Le temps est ainsi venu pour former un seul doyenné, tout en maintenant les paroisses. M. le Doyen avec ses proches collaborateurs accompagnera ce processus vers la formation du doyenné du Denaisis-Ostrevant en septembre 2024.

Conclusion, devenir disciple missionnaire à l'école de la Vierge Marie

En ce mois d'octobre dédié à la Vierge Marie et à la prière du rosaire, nous pouvons nous associer aux jeunes qui ont participé aux Journées Mondiales de la Jeunesse à Lisbonne avec comme thème : « Marie se leva et partit avec empressement ». Avec eux, demandons à la Vierge Marie l'humilité et la spontanéité pour témoigner de l'évangile auprès de ceux que nous côtoyons. Nous pouvons nous appuyer sur la prière du *Magnificat* que Marie a chantée en présence de sa cousine Elisabeth. Chaque soir, le *Magnificat* est repris par les personnes consacrées, les prêtres et les diacres et tous ceux qui prient la Liturgie des Heures.

« Mon âme exalte le Seigneur,
exulte mon esprit en Dieu, mon Sauveur !
Il s'est penché sur son humble servante ;
désormais tous les âges me diront bienheureuse.
Le Puissant fit pour moi des merveilles ;
Saint est son nom !
Sa miséricorde s'étend d'âge en âge
sur ceux qui le craignent.
Déployant la force de son bras,
il disperse les superbes.
Il renverse les puissants de leurs trônes,
il élève les humbles.
Il comble de biens les affamés,
renvoie les riches les mains vides.
Il relève Israël son serviteur,
il se souvient de son amour,
de la promesse faite à nos pères,
en faveur d'Abraham et sa descendance à jamais. » (Lc 1,46-55).



✠ Vincent Dollmann
Archevêque de Cambrai